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Resumen 

Estudiamos en el presente Trabajo de Fin de Grado la evolución reciente (2008-2021) del sector 

vitivinícola del municipio de La Victoria de Acentejo, comparándola con la evolución general de 

este subsector y de la agricultura en general en la isla de Tenerife. Aunque la evolución reciente 

de los sectores económicos de La Victoria de Acentejo muestra un predominio y tendencia 

ascendente de empleos del sector servicios, se aprecia un estancamiento o muy leve incremento 

del sector agrícola, al tiempo que un descenso de la construcción (tras la crisis iniciada en 2007-

2008). La situación concreta del cultivo de la vid en el municipio manifiesta un ligero abandono 

de los terrenos a principios del siglo XXI y ascensos poco significativos en la segunda década. El 

perfil sociodemográfico de las personas activas en el cultivo refleja que apenas existen otros 

cultivos significativos por agricultor, hay bajo porcentaje de abandono de terrenos, la mayoría de 

los agricultores a tiempo completo son jubilados, y la construcción es el segundo sector 

predominante entre los agricultores a tiempo parcial. El impacto del cambio climático en la 

agricultura local exhibe la presencia cada vez más frecuente y acentuada de fenómenos 

meteorológicos adversos y la necesidad de tomar medidas de adaptación efectivas. 

 Palabras clave: Vitivinicultura, La Victoria de Acentejo, Tenerife, Islas Canarias 

Abstract 

In this Final Degree Project, we study the recent evolution (2008-2021) of the wine sector in the 

municipality of La Victoria de Acentejo, comparing it with the general evolution of this subsector 

and of agriculture in general on the island of Tenerife. Although the recent evolution of the 

economic sectors of La Victoria de Acentejo shows a predominance and upward trend of jobs in 

the service sector, there is stagnation or a very slight increase in the agricultural sector, while a 

decrease in construction (after the crisis that began in 2007-2008). The specific situation of grape 

cultivation in the municipality shows a slight abandonment of the land at the beginning of the 

21st century and insignificant increases in the second decade. The sociodemographic profile of 

people active in farming reflects that there are hardly any other significant crops for the farmer, 

there is a low percentage of land abandonment, the majority of full-time farmers are retired, and 

construction is the second predominant sector among farmers. a part time. The impact of climate 

change on local agriculture shows the increasingly frequent and accentuated presence of adverse 

meteorological phenomena and the need to take effective adaptation measures. 

Keywords: Viticulture, La Victoria de Acentejo, Tenerife, Canary Islands 
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1. PREGUNTAS DE INVESTIGACIÓN 

 

Para analizar la evolución reciente y el contexto actual del cultivo de la vid en La Victoria de 

Acentejo, hemos de intentar responder a las siguientes preguntas:  

1. ¿Cómo evoluciona el cultivo de la vid en el municipio de La Victoria de Acentejo en el 

periodo reciente? ¿A qué factores responde esta evolución? 

2.  ¿Qué nivel de dedicación presenta la producción vitivinícola del municipio (tiempo 

completo, tiempo parcial u otros)?  

3. ¿Qué adaptaciones al cambio climático deben tenerse en cuenta a corto y medio plazo 

para mantener el cultivo de la vid en este municipio? 

 

2. HIPÓTESIS 

 

Para tratar de resolver las preguntas de investigación planteadas en este trabajo, hemos 

formulado, a su vez, las siguientes hipótesis de trabajo:  

1. El cultivo de la viña orientado a la producción del vino en La Victoria de Acentejo 

viene marcado por una tendencia al abandono. 

2. En las últimas décadas se ha reducido el número de viticultores que mantienen esta 

actividad como dedicación principal. 

3. Las nuevas generaciones prefieren dedicarse a otras actividades.  

4. Es necesario que el sector agrario adopte medidas de adaptación al fenómeno 

creciente del cambio climático. 

 

3. FUENTES Y METODOLOGÍA 

 

Para comprender el contexto territorial de La Victoria de Acentejo hemos consultado, en primer 

lugar, fuentes bibliográficas relativas a la Geografía Comarcal, complementadas y enriquecidas, 

para la vertiente de información geográfica, con el servicio de WMS y capas vectoriales.  

En segundo lugar, hemos acudido a fuentes cualitativas para profundizar en la evolución reciente 

del sector agrícola local e insular, acudiendo a entrevistar al técnico responsable de la Oficina de 

Extensión Agraria y Desarrollo Rural de Tacoronte. Al mismo tiempo, para el contraste 

estadístico, obtuvimos los datos oficiales y los comparamos en dos periodos consecutivos.  
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Luego, en la evolución reciente de los sectores económicos de La Victoria de Acentejo, utilizamos 

los datos suministrados por la administración local, tanto cualitativos (a través del concejal 

responsable de agricultura y comercio, entre otras áreas), como de los datos oficiales (número de 

empresas y empleados por sectores económicos) suministrados por el Ayuntamiento.  

Respecto a la situación particular y actual del cultivo de la vid en La Victoria de Acentejo, 

comparamos las dos primeras décadas del siglo XXI: por un lado, con los datos estadísticos 

oficiales (Consejería de Agricultura, Ganadería, Pesca y Aguas, Gobierno de Canarias) para 

ambos periodos; y por otro, con las categorías destacadas de los mapas de cultivo (Cabildo Insular 

de Tenerife y Grafcan) correspondientes a cada década. Además, realizamos una encuesta a 

propietarios de suelo agrícola en La Victoria de Acentejo. Han sido 15 los encuestados, de los 

que cinco fueron de cada uno de los siguientes rangos de edad: jóvenes (18-39 años), adultos (40-

65 años) y jubilados (por encima de los 65 años). 

Para finalizar, realizaos una aproximación a la necesidad de implantar medidas para los posibles 

efectos del cambio climático en la agricultura local. Recurrimos para ello a las opiniones 

cualificadas aportadas por las entrevistas en la Oficina de Extensión Agraria y Desarrollo Rural 

de Tacoronte y el Ayuntamiento de La Victoria de Acentejo, contrastándolas con la consulta a 

bibliografía especializada.  

 

4. INTRODUCCIÓN  

 

La Victoria de Acentejo es un municipio de la isla de Tenerife, España, en la comunidad autónoma 

de Canarias. Se ubica al noreste de la Isla, en la vertiente septentrional de la dorsal de Pedro Gil, 

presentando una pendiente pronunciada, con un grado de inclinación medio del 20 por ciento, y 

surcada por barrancos de mediana o gran dimensión. Tiene una superficie de 18,2 km² en una 

disposición alargada que va desde la costa hasta la cumbre (Gran Enciclopedia Virtual Islas 

Canarias, 2010)  
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Localización de La Victoria de Acentejo en Tenerife, Canarias. Elaboración propia a partir de IGN y 

Grafcan. 

El término presenta unas condiciones climáticas marcadas por una notable influencia oceánica y 

la presencia de los vientos Alisios portadores de humedad. Como en toda Canarias, la vegetación 

se organiza en pisos bioclimáticos, en función de la altitud. En las zonas más elevadas, por encima 

de los 1.500 metros y hasta los 1.755 (Lomo Custodio), se localiza el pinar; más abajo el 

monteverde (laurisilva y fayal-brezal), entre los 1.500 y 600 metros, mucho más afectado por el 

proceso histórico de humanización. Las medianías, correspondientes en parte al anterior, y en 

parte al primitivo bosque termófilo de transición —prácticamente desaparecido— se inundan de 

paisajes agrícolas y espacios antropizados (entre los 600 y 300 metros); y en las costas, acantiladas 

en su tramo inferior, se ubica el tabaibal cardonal propio del piso basal del Archipiélago, de los 

300 hasta el nivel del mar, aunque también afectado por las actividades humanas históricas y 

contemporáneas. También es destacable la presencia de cientos de palmeras canarias (Phoenix 

canariensis) distribuidas por todo el municipio, salteadas entre las viviendas.  
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Elaboración propia a partir de Grafcan (2022).  

El municipio cuenta con 9.228 habitantes (INE, 2023). El principal centro poblacional adopta el 

nombre del término municipal, La Victoria de Acentejo. Como rasgo general, el poblamiento se 

articula en calles que se ramifican a partir de la Carretera General (TF-217), en el sentido de las 

pendientes. Cuenta con otras cuatro entidades, además de la capital municipal, que son Los Altos 

- Arroyos, Bajos y Tagoro, La Vera - Carril y La Resbala. La mayor parte de la población reside 

en viviendas de autoconstrucción, aunque también hay edificios que se levantan a la vera de la 

carretera mencionada y su entorno. El viario secundario se caracteriza por ser estrecho y carente 

de aceras.  

Desde el punto de vista de la economía, la agricultura ha sido históricamente la actividad 

hegemónica, destacando los cultivos de papas y viñedo. Su producción se orientó 

mayoritariamente al sustento local, destacando la elaboración de vino. La Victoria de Acentejo 

forma parte de la Denominación de Origen Tacoronte-Acentejo, reconocida por su calidad. 

Destacan las variedades de uva Listan Negro y Negra Moll en la producción vinícola, que va 

desde tintos jóvenes hasta envejecidos en barrica. Además, aprovechando la diversidad climática 

local, se llevan a cabo otros cultivos como frutales subtropicales y hortalizas.  

De forma relevante en determinadas coyunturas, tenemos al sector de la construcción. Este ha 

desempeñado un papel fundamental en la economía de los residentes del municipio. Debido a la 

gran demanda de construcción de alojamientos turísticos y toda clase de inmuebles e 
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infraestructuras en la Isla desde la década de 1960 y hasta la crisis de 2007-2008, muchos varones 

victorieros decidieron enfocar su vida profesional en este sector, con un cierto nivel de 

especialización en el ámbito de la ferralla (componentes metálicos de las estructuras 

constructivas). 

La actividad turística también desempeña cierto papel. La agricultura no solo tiene un potencial 

económico, sino que también constituye un atractivo paisajístico y, por tanto, turístico. Quienes 

visitan el municipio manifiestan su interés por la producción agrícola, recorriendo sus centros de 

restauración y bodegas para conocer los productos locales, encontrándose en auge el enoturismo 

(Cátedra de Agroturismo y Enoturismo de Canarias, 2022).  Los paisajes agrícolas del municipio, 

compuestos de viñas en terrazas, cultivos subtropicales, campos de papas y pequeños huertos 

familiares, muestran una imagen diversa, adaptada a la fisiografía del territorio. En resumen, la 

agricultura no solo es fuente de ingresos, sino también de paisaje e identidad social y cultural.  

Cabe destacar dentro del ámbito económico y del sector de la restauración, la presencia de los 

denominados guachinches. Se trata de pequeños negocios que abren las puertas en determinadas 

dependencias de la vivienda familiar para la venta de vino de cosecha propia y durante un periodo 

de escasos meses hasta que se agotan las existencias. En los últimos años, se ha abierto paso cada 

vez más la gastronomía canaria en estos locales, pero al inicio se servía un número muy limitado 

de platos para acompañar al vino. Gracias a estos establecimientos muchas familias de 

agricultores y bodegueros consiguen cada año aumentar sus ingresos y, al mismo tiempo, el 

atractivo general del municipio.  

Un factor problemático en la agricultura es garantizar el reemplazo generacional. El trasvase de 

conocimientos agrícolas entre generaciones influye en la sostenibilidad y continuidad de la 

actividad. El envejecimiento de la población representa todo un desafío, ya que muchos 

agricultores sobrepasan la edad de jubilación y es necesario fomentar la participación de los 

jóvenes. En muchos casos, el reemplazo generacional es la única garantía de continuidad del 

negocio familiar.  

Cabe destacar el impacto del cambio climático en curso, que puede complicar la producción 

agrícola presente y futura. Hay que considerar el aumento estadístico, que ya se viene constatando, 

de las temperaturas (que alcanzan, en algunos casos, valores elevados extremos), así como la 

variación de las precipitaciones, que están dando como resultado el aumento del estrés hídrico y 

una potencial afección negativa sobre la biodiversidad. El cambio climático podría llegar a forzar 

en un futuro un inusual desplazamiento vertical de las áreas de cultivo, en busca de zonas más 

frescas a mayor altitud. Por lo tanto, las personas que se quieran seguir dedicando a la agricultura 

deberán adoptar medidas de adaptación y resiliencia para hacer frente a estas críticas condiciones 

cambiantes.  
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5. EVOLUCIÓN RECIENTE DEL SECTOR AGRÍCOLA DE TENERIFE 

 

5.1. Periodo 2008-2016 

 

El gran acontecimiento global que marcó este periodo fue la crisis inmobiliaria y de la 

construcción iniciada en 2007-2008, que afectó al conjunto de la actividad económica. Gracias a 

la capacidad de amortiguación que tuvo el sector agrario ante la crisis “se propició que mucha 

gente se volviera otra vez al campo, retomando la idea de mantener un ámbito de subsistencia, de 

producción, digamos de autoconsumo, resultando en un aumento de la actividad agraria”, asegura 

Rafael Palmero, jefe de la Oficina de Extensión Agraria y Desarrollo Rural de Tacoronte (com. 

pers. 2023).  

En primera instancia parecería que este número acentuado de agricultores, en cuanto se resolviera 

la crisis, volvería a disminuir, pero se consolidó cierta reincorporación a puestos de trabajo del 

sector. Sigue habiendo zonas de medianías con una importante producción de autosubsistencia, 

sobre todo de papas y otros cultivos de primera necesidad. “Esta se sigue manteniendo, pero 

algunos de los que lo iniciaron hace unos años volvieron a dejarlo porque al final sigue siendo, 

en muchos casos, más barato comprar una producción en un supermercado que producir” (Rafael 

Palmero, com. pers. 2023). 

Ciñéndonos a los datos de la Consejería de Agricultura, Ganadería, Pesca y Aguas del Gobierno 

de Canarias (tabla 1), destacamos las cifras positivas en el incremento de la superficie de cultivos 

de huerta, durante el periodo de la crisis y su posterior recuperación. En contraposición, resalta 

de forma negativa la disminución de los cultivos de viña y tomate, mayoritariamente. La 

diferencia de los valores totales sugiere un descenso poco notable de los cultivos.   

 

Tabla 1: Diferencia de cultivos en Tenerife 2008-2016 (ha) 

 

Ocupación 2008 2016 Diferencia 

Huerta 6.488,45 7.447,37 998,92 

Viña 4.230,86 3.162,41 -1.068,45 

Ornamentales 479,84 363,33 -116,51 

Tomate 681,63 216,18 -465.45 

Frutales 1.401,09 1.818,56 417.47 

Platanera 3.901,37 3.924,43 23,06 

Otros 1.039,53 816,86 -222,67 

TOTAL 18.222,17 17.749,14 -473.03 

 

Fuente: Mapa de cultivos de Tenerife, campaña 2007-2008 (Cabildo Insular de Tenerife). Mapa de cultivos 

de Tenerife, campaña 2015-2016 (Consejería de Agricultura, Ganadería, Pesca y Aguas, Gobierno de 

Canarias). Elaboración propia. 
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5.2. Periodo 2016-2021 

 

Durante esta fase reciente el hecho más reseñable ha sido la crisis de la COVID-19. “Dio lugar a 

que mucha gente, con la justificación de dedicarse a sus terrenos, les permitía ir al campo y hacer 

una cierta actividad agraria como forma de aireación y ventilación, pero ventilación en el sentido 

real de la palabra, estar en el campo y no estar encerrados en casa. Pero tampoco supuso ningún 

aumento importante en la actividad, sino al contrario” (Rafael Palmero, com. pers, 2023).  

Analizando los datos de este periodo (tabla 2) y contrastándolos con los del anterior (2008-2016) 

podemos decir que las tendencias generales se mantienen y no ha habido grandes cambios. La 

única excepción es la menor disminución de hectáreas de algunos cultivos concretos como la viña 

o el tomate (este último ya en mínimos), y el aumento considerable de huertas y frutales. La 

diferencia total del periodo se traduce en un considerable ascenso de hectáreas de cultivo, sobre 

todo si lo comparamos con la diferencia total del periodo anterior (2008-2016).  

 

Tabla 2: Diferencia de cultivos en Tenerife 2016-2021 (ha) 

 

Ocupación 2016 2021 Diferencia 

Huerta 7.447,37 8.173,68 726,31 

Viña 3.162,41 2.925,63 -236,78 

Ornamentales 363,33 350,36 -12,97 

Tomate 216,18 102,36 -113,81 

Frutales 1.818,56 2.375,31 556,74 

Platanera 3.924,43 3.912,79 -11,64 

Otros 816,86 898,67 81,81 

TOTAL 17.749,14 18.738,8 989,66 

 

Fuente: Mapa de cultivos de Tenerife, campaña 2016 y campaña 2021 (Consejería de Agricultura, 

Ganadería y Pesca, Gobierno de Canarias). Elaboración propia. 

 

6. EVOLUCIÓN RECIENTE DE LOS SECTORES ECONÓMICOS DE LA 

VICTORIA DE ACENTEJO 

 

6.1. Sector agrario 

 

La agricultura constituye un factor importante en la dinámica económica y social del municipio. 

Ha sido históricamente una actividad primordial, arraigada a la identidad cultural de La Victoria 

de Acentejo.  

El empleo en este sector se distribuye a lo largo de toda la cadena de valor agrícola, desde la 

producción hasta la comercialización. En las fincas y explotaciones agrícolas los trabajadores se 
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dedican a labores de mantenimiento de los cultivos (vid en su mayoría) y a la cosecha. El 

condicionante cultural es tan importante que personas locales de diversas edades y niveles 

educativos (incluyendo agricultores con experiencia, trabajadores temporales y jornaleros), se 

dedican a la agricultura de manera bastante profesionalizada. Se llevan a cabo acontecimientos 

anuales de carácter informal como la cosecha de la vid a finales de verano o principios de otoño, 

donde vecinos, familiares y amigos se ayudan mutuamente.   

También cabe destacar los mercados locales y ferias agrícolas. Y claro está, los guachinches que, 

abiertos cada año, dependen de las cosechas obtenidas por sus propietarios. Juan Ramón Afonso 

(concejal de Obras Públicas, Agricultura, Tráfico, Policía, Protección Civil, Comercio y 

Consumo, y Bienestar Animal) menciona que “guachinches que realmente lo son ya existen 

pocos, pero sí, suelen abrir de veinte a treinta. Suelen haber más bodegones o restaurantes con 

vino local. Existe el viticultor que tiene más interés por vender uva a las bodegas de otros o el que 

prefiere conservar la esencia del guachinche”.  

Muchas familias dependen de la agricultura como fuente principal o parcial de ingresos. En el 

municipio se habla sobre todo de la viña y las papas en menor medida. “La producción de la vid 

siempre ha sido muy importante en las familias de La Victoria de Acentejo, sobre todo en su 

economía. Desde mucho tiempo atrás, no es que los victorieros y victorieras hayan vivido de 

cultivar la vid, sino que este ha aportado un extra a la economía familiar, permitiendo que muchos 

jóvenes hayan podido completar sus estudios, todo gracias a esos ingresos adicionales. Hoy en 

día, la vid en La Victoria no solo da como resultado los vinos, sino también el paisaje que tenemos 

gracias a que mantenemos el cultivo” (Juan Ramón Afonso, com. pers. 2023).  

Pero a pesar de que la administración local resalta que la agricultura es un sector muy importante 

en el municipio, los datos oficiales del Instituto Canario de Estadística (ISTAC) revelan unas 

cifras bajas y poco variables del número de empleados agrícolas. La tendencia en el periodo 2009-

2023 (gráfico 1) no refleja grandes picos ni bajadas, siendo lo más reseñable un descenso de 

trabajadores en 2016 y un aumento en 2019, pero siempre volviendo a la tendencia habitual. Se 

debe señalar, no obstante que una gran cantidad de agricultores no se encuentran registrados, y 

que la mayor parte practican la actividad a tiempo parcial.  
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Fuente: Instituto Canario de Estadística (ISTAC). Elaboración propia. 

 

6.2. Sector de la construcción 

 

La industria de la construcción ha representado una parte importante de la economía canaria y 

tiene un destacable impacto en el desarrollo urbano y la creación de empleo. El sector está 

involucrado en muchos proyectos, desde la construcción de viviendas, hoteles e infraestructuras 

turísticas hasta la reparación de daños y la construcción de obras públicas. La crisis económica 

global de 2008 y la posterior crisis inmobiliaria tuvieron un impacto significativo en el sector de 

la construcción, provocando una reducción en la actividad constructiva y un aumento del 

desempleo en el sector. Como no puede ser de otra manera, La Victoria de Acentejo no ha sido 

una excepción. 

Analizando los datos obtenidos del ISTAC (gráfico 2), observamos el fenómeno que acabo de 

mencionar: un acusado descenso en el número de empleos entre 2009 y 2013. Luego transcurre 

una recuperación notable hasta 2016 y una tendencia regular hasta la actualidad. Los momentos 

más destacables, con mayor número de empleos, son el año 2009 (ya entrada la crisis) en torno a 

los 400 y en el 2022, con la misma cantidad. Y el momento más decadente, el año 2013, con un 

número aproximado de 150 empleos.  
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Fuente: Instituto Canario de Estadística (ISTAC). Elaboración propia. 

 

6.3. Sector servicios  

 

En lo que respecta a este sector, la venta de vino en el comercio municipal es muy importante. 

“Se sabe que el municipio cuenta con buen vino y eso genera una idea preconcebida que favorece 

el comercio” (Juan Ramón Afonso, com. pers. 2023). Gracias a ello se celebran concursos de 

vinos a granel, en los que los catadores suelen ser representantes de las denominaciones de origen. 

Las bodegas de vino a granel o bodegas artesanales distribuyen por diferentes bares, restaurantes 

y bodegones de la Isla.  

Si seguimos hablando de comercio, el municipio no cuenta con grandes supermercados, pero sí 

con establecimientos más pequeños y tiendas alimentación especializadas (fruterías, carnicerías 

etc.). También podemos encontrar panaderías, floristerías y ferreterías. Mientras, en el ámbito de 

la restauración, destacan los bares y establecimientos de restauración populares, bodegones y 

guachinches (tabla 3). 

Tabla 3: Nº de empresas por categoría,  

La Victoria de Acentejo 2020 

Categoría Nº de Empresas 

Alimentación 27 

Animales 4 

Asesoría 9 

Asociación 1 

Automoción 6 
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Bodega 5 

Cafetería-Bar-Restaurante 37 

Carpintería 12 

Deporte 5 

Construcción 25 

Electricidad 11 

Farmacia 4 

Ferretería 7 

Floristería 2 

Formación 5 

Funeraria 3 

Peluquería 11 

Salud 11 

Servicios 24 

Servicios Banca 3 

Taller 24 

Tienda-automóvil 3 

Tienda-bazar 21 

Transportes 6 

TOTAL 239 

 

Fuente: Ayuntamiento de La Victoria de Acentejo (2020). Elaboración propia. 

 

El sector turístico no es tan relevante en comparación con otras zonas de la Isla. Sin embargo, 

destaca el enoturismo y el turismo inmerso en la naturaleza y en la cultura local. Como ya se dijo, 

La Victoria de Acentejo es un municipio que goza de gran tradición agrícola que se percibe en 

una parte de sus inmuebles (lagares, bodegas, salones de almacenamiento de útiles agrícolas, etc.) 

y en la cultura, al mismo tiempo que alberga la belleza de unos paisajes naturales y humanizados 

propios de la vertiente norte de la isla de Tenerife.  

Analizando los datos del ISTAC (gráfico 3) vemos que al igual que en el resto de los municipios 

canarios, el sector servicios también es el que ostenta mayor número de puestos de trabajo en La 

Victoria de Acentejo. La tendencia en el número de empleos de este sector en el municipio es 

creciente y bastante regular. Va desde los 900 empleos en 2009 a los 1.400 en 2023 (cifras 

aproximadas).  
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Fuente: Instituto Canario de Estadística (ISTAC). Elaboración propia. 
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7. SITUACIÓN ACTUAL DEL CULTIVO DE LA VID EN LA VICTORIA 

DE ACENTEJO 

 

7.1.  Primera década del siglo XXI 

 

En el mapa 3 se representa la distribución de las principales categorías de uso del suelo agrícola 

en La Victoria de Acentejo. Las categorías principales, que hemos decidido representar son: viña, 

abandono reciente y abandono prolongado. 

 

Elaboración propia a partir de Cabildo Insular de Tenerife (2008): Atlas digital de Tenerife. 

Por un lado, las áreas activamente cultivadas con viñedos (2008) se concentran en varias partes 

de la geografía local, predominando las medianías del municipio. El resultado es un gran corredor 

que surca todo el ancho del pueblo de un municipio limítrofe a otro y cortado por los grandes 

barrancos: barranco Hondo (en el límite con Santa Úrsula) y barranco de Acentejo (limitando con 

La Matanza de Acentejo). 

Por otro lado, el estado de abandono reciente y el estado de abandono prolongado predomina más 

a mayores altitudes, más alejadas de los núcleos de residencia y próximas a la masa forestal 

cercana al Paisaje Protegido de Las Lagunetas. Esto puede deberse a que sus dueños prefieren 

vivir en zonas urbanas, así como a factores infraestructurales como la imposibilidad de riego.  
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La tabla 4 sintetiza la evolución de la superficie dedicada a diferentes cultivos en La Victoria de 

Acentejo, durante dos campañas agrícolas: 2003-2004 y 2007-2008 (tabla 4). Se destaca la 

distribución entre el cultivo de vid y otros, así como el porcentaje de la superficie total dedicada 

en exclusiva al viñedo. Debemos mencionar que para la elaboración de las tablas de superficies 

totales (4 y 5) hemos seleccionado sólo las cifras referidas a la categoría de cultivo de viña en 

exclusiva, considerando que es el dato significativo en comparación con las otras categorías 

suministradas (viña-barbecho, viña-cítricos, viña-hortalizas, viña-huerta limpia, viña-templados, 

viña-tunera y viña-papa). 

Tabla 4: Superficies totales (Ha) por cultivos y campañas,  

La Victoria de Acentejo 

Campañas Cultivo de vid Resto de cultivos Total % cultivado de vid  

2003-2004 238,13 97,18 335,31 71,02 

2007-2008 212, 9 112,5 325,4 65,4 

 
Fuente: Consejería de Agricultura, Ganadería, Pesca y Aguas. Gobierno de Canarias. Elaboración propia. 

 

Durante la campaña 2003-2004, la superficie total cultivada en La Victoria de Acentejo fue de 

335,31 hectáreas. De esta, 238,13 hectáreas se dedicaron al cultivo de vid, lo que representa un 

71,02 por ciento del total. El resto de los cultivos ocupó 97,18 hectáreas, es decir, el 28,98 por 

ciento de la superficie cultivada. Estos datos indican una gran predominancia del cultivo de vid 

en esta campaña, con más de dos tercios de la superficie total.  

En la campaña 2007-2008, la superficie total cultivada disminuyó ligeramente a 325,40 hectáreas. 

De estas, 212,90 hectáreas se destinaron al cultivo de vid, lo que equivale al 65,40 por ciento del 

total. El resto de los cultivos ocuparon 112,50 hectáreas, aumentando su participación al 34,60 

por ciento de la superficie total cultivada. 

Aunque la vid siguió siendo el principal cultivo, se observa una reducción tanto en la superficie 

absoluta (25,23 hectáreas menos) como en su porcentaje relativo (una disminución de 5,62 puntos 

porcentuales). Por otro lado, la superficie dedicada a otros cultivos aumentó en 15,32 hectáreas, 

indicando una pequeña diversificación en el uso de la tierra agrícola. 

Los datos de la campaña 2007-2008 muestran una disminución en la superficie dedicada al cultivo 

de vid, lo que coincide con las áreas de abandono reciente y prolongado representadas en el mapa 

3. La correspondencia entre los datos de la tabla y el mapa sugiere que una parte significativa de 

las tierras que solían estar dedicadas al cultivo de vid han sido abandonadas. 
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7.2. Segunda década del siglo XXI 

 

En esta década destacamos tres categorías principales en el uso de suelos agrícolas de La Victoria 

de Acentejo: superficie agrícola no utilizada, viña y huerta (mapa 4).  

 

Elaboración propia a partir de Grafcan (2021). 

En opinión de Juan Ramón Afonso (com. pers. 2023): “Podemos hablar de que entre un veinte y 

treinta por ciento de la superficie total del municipio está ocupado por viñedos. No solo se 

encuentran cultivos de la vid en la zona de medianías (donde se encuentran fundamentalmente) 

sino que también los encontramos muy próximo a la costa. Frente a otros cultivos, la vid puede 

estar en torno al 70 u 80 por ciento del total del municipio. Por lo tanto, es el cultivo más 

representativo, seguido en un porcentaje mucho menor por papas y castaños, los cuales se 

aproximan mucho más a la zona forestal”. 

La superficie agrícola no utilizada, representada en color naranja, se encuentra dispersa por toda 

la localidad, pero con más notoriedad en las zonas altas del municipio. Mientras, la viña, marcada 

en verde oscuro, ocupa una proporción considerable del territorio agrícola. Su concentración es 

notable en las zonas de medianías, tal y como ocurría en la década anterior. La viticultura sigue 

siendo un componente importante de su paisaje. 

El espacio dedicado a cultivos de huerta, representado en marrón, aparece más disperso, aunque 

con mayor concentración en algunas áreas específicas. La distribución de cultivos hortícolas, 
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junto con la presencia de viñedos, indican una diversificación significativa de la producción 

agrícola, reflejado en el aumento del 20,35 por ciento de otros cultivos (tabla 5). 

La superficie cultivada en La Victoria de Acentejo en las campañas 2015-2016 y 2020-2021 (tabla 

5), exhibe un cambio pequeño, pero significativo, entre el cultivo de vid y otros cultivos. 

Tabla 5: Superficies totales (Ha) por cultivos y campañas, 

La Victoria de Acentejo 

Campañas Cultivo de vid Resto de cultivos Total 

2015-2016 209,37 103,08 312,45 

2020-2021 201,33 124,05 325,38 

 

Fuente: Consejería de Agricultura, Ganadería, Pesca y Aguas. Gobierno de Canarias. Elaboración propia. 

En el caso de la vid, se observa una disminución en la superficie. En la campaña 2015-2016, la 

superficie de viñedo era de 209,37 hectáreas, mientras que en 2020-2021 se redujo a 201,33 

hectáreas. Esto representa una disminución de 8,04 hectáreas, lo que equivale a un 3,84 por ciento.  

Por otro lado, la superficie dedicada a otros cultivos ha aumentado de manera significativa. En la 

campaña 2015-2016, la superficie era de 103,08 hectáreas, mientras que en la de 2020-2021 

aumentó a 124,05. Esto representa un incremento de 20,97 hectáreas, equivalente a un 20,35 por 

ciento. Este crecimiento sugiere una diversificación agrícola considerable.  

En cuanto a la superficie total cultivada, se observa un incremento. En la campaña 2015-2016, la 

superficie total era de 312,45 hectáreas, mientras que en la de 2020-2021 aumentó a 325,38 

hectáreas. Esto representa un crecimiento de 12,93 hectáreas, lo que equivale a un 4,14 por ciento. 

Este incremento general indica una pequeña expansión de la actividad agrícola local. 

En conclusión, el análisis de los datos muestra una evolución pequeña pero significativa en la 

actividad agrícola de La Victoria de Acentejo entre las campañas 2015-2016 y 2020-2021. La 

disminución en la superficie dedicada al cultivo de vid y el aumento en otros cultivos reflejan una 

tendencia hacia la diversificación y una modesta expansión agrícola local. 

Al mismo tiempo, durante el periodo de 2015 a 2022, se han registrado las cosechas anuales de 

uva en la región de La Victoria de Acentejo, proporcionando una visión más detallada de la 

producción vitivinícola en la zona (tabla 6). Cabe aclarar que la superficie de esta tabla solo 

considera la producción controlada por el Consejo Regulador Tacoronte-Acentejo (del que toma 

los datos el Instituto Canario de Calidad Agroalimentaria). Eso explica que las superficies 

indicadas sean notablemente inferiores a las de la superficie vitícola total que mostramos en las 

dos tablas anteriores.  
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Tabla 6: Cosechas anuales de la vid, La Victoria de Acentejo (2015-2022) 

 

Año Superficie (Ha) Tinta (Kg) Blanca (Kg) Total (Kg) Kg por Ha 

2015 63 355.043 12.624 367.667 5.873 

2016 60 232.775 6.834 239.609 4.015 

2017 63 417.591 15.241 432.832 6.835 

2018 62 374.799 22.294 397.093 6.454 

2020 62 357.608 16.198 373.806 6.029 

2021 67 376.034 13.507 389.541 5.836 

2022 ---  408.016 22.308 430.324 --- 

 

Fuente: Instituto Canario de Calidad Agroalimentaria (ICCA). Elaboración propia. 

 

En el año 2015, se cultivaron uvas en una extensión de 63 hectáreas, resultando en una cosecha 

de 355.043 kilogramos de uva tinta y 12.624 kilogramos de uva blanca. La producción total de 

ese año ascendió a 367.667 kilogramos, con un rendimiento promedio de 5.873 kilogramos por 

hectárea. 

El siguiente año, 2016, la superficie de cultivo se redujo ligeramente a 60 hectáreas. Se 

cosecharon 232.775 kilogramos de uva tinta y 6.834 kilogramos de uva blanca, con un total de 

239.609 kilogramos. Esto representó un rendimiento promedio de alrededor de 4.015 kilogramos 

por hectárea. 

En 2017, la superficie volvió a alcanzar las 63 hectáreas, y la producción aumentó de manera 

significativa. Se cosecharon 417.591 kilogramos de uva tinta y 15.241 kilogramos de uva blanca, 

con un total de 432.832 kilogramos. El rendimiento por hectárea se mantuvo alto, con un 

promedio de 6.835 kilogramos. 

El año 2018 mostró una cosecha ligeramente menor en términos de producción total, con 374.799 

kilogramos de uva tinta y 22.294 kilogramos de uva blanca, totalizando 397.093 kilogramos. A 

pesar de esto, el rendimiento por hectárea se mantuvo sólido en 6.454 kilogramos. 

La fuente consultada no dispone de información sobre la superficie cultivada para el año 2019. 

En 2020, se registró una cosecha similar a la de 2018, con 357.608 kilogramos de uva tinta y 

16.198 kilogramos de uva blanca, totalizando 373.806 kilogramos. El rendimiento promedio por 

hectárea fue de aproximadamente 6.029 kilogramos. 

En 2021, la superficie de cultivo aumentó a 67 hectáreas, y se cosecharon 376.034 kilogramos de 

uva tinta y 13.507 kilogramos de uva blanca, con un total de 389.541 kilogramos. El rendimiento 

por hectárea se mantuvo consistente en 5.836 kilogramos. 
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Finalmente, en el año 2022, se cosecharon 408.016 kilogramos de uva tinta y 22.308 kilogramos 

de uva blanca, con un total de 430.324 kilogramos. Aunque la superficie de cultivo no se 

proporciona en esta ocasión, se observa un incremento en la producción total en comparación con 

años anteriores. 

En resumen, la tendencia general que sintetiza la tabla 6 no muestra cambios significativos en la 

superficie cultivada, la producción total de uva o el rendimiento por hectárea a lo largo del período 

analizado. Se pone en manifiesto que en la localidad de nuestro estudio siempre se cultiva más la 

uva tinta, y que los kilogramos totales y los rendimientos se mantienen en rangos parecidos.  

 

8. PERFIL SOCIODEMOGRÁFICO DE LAS PERSONAS ACTIVAS EN EL 

CULTIVO DE LA VID 

 

Con el fin de averiguar el nivel de ocupación profesional de las personas propietarias y si cultivan 

vid en sus terrenos, he realizado una encuesta a un total de quince particulares. Entre las personas 

encuestadas hay cinco que entran dentro de cada uno de los siguientes rangos de edad:  Jóvenes 

(18-39 años), adultos (40-65 años) y jubilados (por encima de los 65 años).  

En primer lugar, sabiendo que todos los propietarios encuestados tienen sus terrenos 

mayoritariamente cultivados, he preguntado si los mismos están destinados al cultivo de la vid 

(gráfico 4). Según la encuesta, el 93 por cierto mantiene la viña como cultivo principal y tan solo 

un 1 por ciento (que corresponde a un joven) se dedica a otros cultivos, dejando la viña en segundo 

plano (gráfico 5). A pesar de predominar la viña, otros cultivos muy mencionados son las papas, 

la castaña, el millo y el aguacate, este último como complemento de alguno de los anteriores.  
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Fuente (gráfico 4 y 5): Encuesta a propietarios de suelo agrícola en La Victoria de Acentejo (2023). 

Elaboración propia. 

En segundo lugar, he preguntado a los encuestados si poseen terrenos totalmente abandonados 

(gráfico 6). El 73 por ciento (11 de las 15 personas) no poseen terrenos abandonados, por lo que 

el 27 por ciento sí los posee. De este último porcentaje, tres son del rango de jubilados y uno de 

los adultos (gráfico 7).  
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Fuente (gráfico 6 y 7): Encuesta a propietarios de suelo agrícola en La Victoria de Acentejo (2023). 

Elaboración propia. 

Luego, para comprobar el grado de dedicación al trabajo en sus terrenos he preguntado si es a 

tiempo completo o parcial (gráfico 8). El sesenta por ciento de los encuestados practican una 

agricultura a tiempo completo, mientas que el otro cuarenta por ciento lo hace a tiempo parcial, 

pudiendo así ejercer otras actividades laborales. La mayoría de quienes trabajan a tiempo 

completo son jubilados (los cinco encuestados), luego los adultos y los jóvenes, con tres y uno 

respectivamente, es decir, dos de los adultos y cuatro de los jóvenes trabajan en la agricultura a 

tiempo parcial (gráfico 9).  
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Fuente (gráfico 8 y 9): Encuesta a propietarios de suelo agrícola en La Victoria de Acentejo (2023). 

Elaboración propia. 

Por último, para determinar qué otro sector es predominante entre los encuestados que trabajan 

sus terrenos a tiempo parcial, he preguntado sobre otras actividades a las que se dedican (gráfico 

10). 

El 60 por ciento trabaja en el sector agrario, de los cuales cinco son jubilados. En el sector 

servicios trabaja tan solo un 13 por ciento, que equivale a dos de los encuestados del rango de los 

jóvenes y ambos trabajan en el subsector de restauración. Y en el sector de la construcción 

trabajan el 27 por ciento, dos jóvenes y dos adultos (gráfico 11). En el caso de los jubilados 

ninguno tiene otra ocupación que no sea la agricultura, pero anteriormente cuatro de los 

encuestados se dedicaban al sector de la construcción y uno era maestro de escuela.  

  



 
 

26 
 

 

Fuente (gráfico 10 y 11): Encuesta a propietarios de suelo agrícola en La Victoria de Acentejo (2023). 

Elaboración propia. 

 

9. IMPACTO DEL CAMBIO CLIMÁTICO EN LA AGRICULTURA 

LOCAL 

 

Los riesgos climáticos en las Islas Canarias implican tanto su impacto ambiental como 

socioeconómico. A pesar de la aparente suavidad climática del archipiélago, fenómenos 

meteorológicos adversos tienen consecuencias graves en el territorio. 

Las Islas Canarias, conocidas por su clima estable y soleado, son un importante destino turístico. 

Sin embargo, los fenómenos meteorológicos extremos son una fuente de preocupación creciente. 

Entre 1999 y 2005, varios eventos extremos causaron más de 300 millones de euros en pérdidas 

y alrededor de treinta muertes. Estos eventos incluyen el temporal de viento de enero de 1999, las 

precipitaciones torrenciales de marzo de 2002, la ola de calor de julio de 2004 y la tormenta 

tropical Delta en noviembre de 2005 (Dorta, 2007). 

Las lluvias intensas y torrenciales varían significativamente debido a la compleja orografía de las 

Islas, causando grandes diferencias en los totales pluviométricos anuales. Las sequías son 

recurrentes y afectan gravemente la disponibilidad de agua y la agricultura. Los vientos fuertes 

pueden alcanzar velocidades extremas. Las olas de calor son especialmente intensas entre 

primavera y otoño, con temperaturas que pueden superar los 45°C en algunas áreas. Las 

advecciones de polvo sahariano son frecuentes y tienen importantes repercusiones ambientales y 

sobre la salud humana.  

Las olas de calor se definen como periodos de temperaturas extremadamente altas que superan 

significativamente los valores normales para la región. En Canarias, estos eventos están 



 
 

27 
 

aumentando en frecuencia e intensidad debido al cambio climático. Diversos factores 

atmosféricos contribuyen a la intensificación de las olas de calor, incluyendo patrones persistentes 

de altas presiones y la reducción de la humedad del suelo. Los patrones de circulación atmosférica, 

como la presencia de un anticiclón en niveles altos, son cruciales en la duración e intensidad de 

estos eventos (Dorta, 1990). 

En lo que a la agricultura se refiere, las olas de calor afectan a la biodiversidad y los ecosistemas 

locales, aumentando el riesgo de incendios forestales y alterando los ciclos del agua. “Las altas 

temperaturas han dado lugar a importantes olas de calor como la de julio de 1952 o agosto de 

1988, donde se superaron ampliamente los 40°C. La intensidad de estas provoca que, con relativa 

cierta frecuencia, se originen importantes incendios forestales, como los del verano de 2007 o los 

más recientes de agosto de 2019” (López, 2020). Se puede completar la apreciación anterior 

recordando el incendio más reciente, verificado el pasado de agosto de 2023. Como ya apuntaba 

Dorta (1990), para mitigar estos efectos es necesario adoptar una estrategia de promoción de 

prácticas agrícolas sostenibles.  

También las sequías, con periodos prolongados, tienen un impacto considerable en el suministro 

de agua y la agricultura. La vulnerabilidad de Canarias frente a estos riesgos se ve incrementada 

por su geografía y topografía. La infraestructura y urbanización, especialmente en áreas 

vulnerables y con falta de planificación adecuada, agravan los efectos de los fenómenos extremos. 

Además, se espera que el cambio climático incremente la frecuencia e intensidad de estos eventos 

(López, Dorta, Febles y Diaz, 2016). La importancia de la adaptación es crucial; las 

infraestructuras y la planificación deben diseñarse para mitigar los efectos de estos eventos 

climáticos extremos (Dorta, 2007). 

Desde el punto de vista de la gestión y la implantación de medidas que reduzcan el impacto del 

cambio climático sobre los cultivos, la Oficina de Extensión Agraria y Desarrollo Rural 

(Tacoronte) considera que se requeriría la actuación de los gobiernos autonómico o estatal: “sí se 

están tomando medidas, están fuera del alcance de los cometidos de la Agencia. Es un tema mucho 

más estratégico, de ámbito superior fuera del ámbito de la propia comarca, sino a nivel insular, 

incluso nacional y autonómico. No se toman medidas en nuestros objetivos de trabajo” (Rafael 

Palmero, com. pers, 2023).  

Preguntando en concreto por las afecciones al cultivo de la vid comenta que: “En muchos de los 

casos es por la falta de precipitaciones, básicamente, y la falta de invierno. Temperaturas que, de 

alguna manera, afectan a la fisiología, concretamente la de la viña, porque la falta de horas de frío 

hace que las brotaciones disminuyan”.  

Mientras, desde el Ayuntamiento de La Victoria de Acentejo se aplica una perspectiva más 

positiva para el cultivo de la vid y las consecuencias del cambio climático, argumentando que; 
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“frente al cambio climático ya hemos trabajado sobre hacer una red de riego mucho más alta, ya 

que los largos periodos de sequía pueden hacen que la viña se seque, cosa que podemos evitar 

con el regadío. Actualmente, la red de regadío está de medianías hacia abajo, así que queremos 

subirlo lo máximo posible” (Juan Ramón Afonso, com. pers. 2023). 

Para concluir, aunque el clima de Canarias es un atractivo turístico clave, el archipiélago no está 

exento de eventos atmosféricos extremos que ponen en riesgo tanto el medio ambiente como la 

economía local. La vulnerabilidad de las islas aumenta con el tiempo, y se destaca la necesidad 

de estudios más completos y estrategias de adaptación eficaces (Dorta, 2007). 

10. CONCLUSIONES 

 

Comenzando con la evolución reciente del sector agrícola del conjunto de Tenerife, en el periodo 

2008-2016 apreciamos cierto descenso de los cultivos (473 hectáreas menos); mientras, que en el 

periodo 2016-2021 se verifica un considerable ascenso de hectáreas de cultivo (990 hectáreas 

más). Pero si aumentamos la escala de análisis al caso particular de La Victoria de Acentejo, 

constatamos que, dentro de su sector agrario, el número de empleados como actividad principal 

no muestra grandes cambios (siempre entre los 50 y 80, aproximadamente). En el sector de la 

construcción, el número de empleados es superior al sector agrario y con una mayor oscilación 

de empleos (entre los 150 y 400). Mientras el sector servicios exhibe el mayor número de empleos, 

manteniendo un crecimiento regular (de los 900 a los 1.400).  

En la primera década del siglo XXI, una parte significativa de las tierras que solían estar dedicadas 

al cultivo de vid en La Victoria de Acentejo han sido abandonadas. Mientras en la segunda década, 

no hay cambios significativos en la superficie cultivada ni en la producción de uva, pero sí 

sabemos que predomina la uva tinta frente a la blanca.  

Respecto al perfil sociodemográfico de las personas activas en el cultivo de la vid descubrimos 

que: 

- La mayoría de los propietarios de suelo agrícola cultivan vid mayoritariamente.  

- El porcentaje de tierras abandonadas es de un 27 por ciento y la mayoría de sus 

propietarios son jubilados. 

- El 60 por ciento de los trabajadores encuestados practican la agricultura a tiempo 

completo, si bien se trata mayormente de jubilados sin otra ocupación; frente a un 40 por 

ciento a tiempo parcial, que abarca a los jóvenes y a la mitad de los adultos.  

- El 60 por ciento se dedican solo al sector agrario.  

Frente el impacto del cambio climático en la agricultura local, las investigaciones consultadas 

destacan la creciente vulnerabilidad del Archipiélago Canario, evidenciada por eventos extremos 
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como olas de calor, sequías y mayor frecuencia e intensidad de fenómenos meteorológicos 

adversos. Estos eventos amenazan la agricultura, especialmente la producción de vid. Se resalta 

la importancia de implementar medidas de adaptación efectivas, como promover prácticas 

agrícolas sostenibles y expandir las infraestructuras de riego. Además, de la necesidad de una 

acción coordinada a nivel autonómico y estatal para abordar los desafíos del cambio climático. 

Contestando ahora nuestras hipótesis de partida, la primera de ellas planteaba que el cultivo de la 

viña para la producción de vino en La Victoria de Acentejo vendría marcado por una tendencia al 

abandono: se confirma sólo parcialmente. Aunque ha habido una disminución en la superficie 

dedicada al cultivo de la vid, esta no es drástica. Los datos muestran una ligera disminución del 

3.84 por ciento en la superficie de vid entre las campañas de 2015-2016 y 2020-2021.  

La segunda hipótesis, que afirmaba que en las últimas décadas se ha reducido el número de 

viticultores que mantienen esta actividad como dedicación principal, esta sí se confirma. Los datos 

y entrevistas indican que ha habido una reducción en el número de viticultores que se dedican a 

tiempo completo a esta actividad. Las nuevas generaciones han mostrado una tendencia a 

diversificar sus actividades agrícolas o a abandonar la agricultura para dedicarse a otras 

profesiones. 

Nuestra tercera hipótesis, sugería que las nuevas generaciones prefieren dedicarse a otras 

actividades: queda confirmada. Las encuestas y entrevistas revelan que las nuevas generaciones 

están menos interesadas en la viticultura, prefiriendo otras ocupaciones o, en algunos casos, 

diversificar sus actividades agrícolas. 

La cuarta hipótesis, que establecía que es necesario que el sector agrario adopte medidas de 

adaptación al fenómeno creciente del cambio climático, se confirma. Las entrevistas con expertos 

y funcionarios locales subrayan la importancia de implementar medidas de adaptación al cambio 

climático. Se han iniciado esfuerzos para mejorar las infraestructuras de riego y se reconoce la 

necesidad de estrategias más amplias y coordinadas a nivel regional y nacional para mitigar los 

efectos del cambio climático. 

En síntesis, el cultivo de la vid en La Victoria de Acentejo enfrenta una leve disminución en la 

superficie cultivada y un cambio generacional que muestra una inclinación hacia otras 

actividades. Se está cobrando conciencia de la necesidad de tomar medidas para adaptarse a las 

condiciones cambiantes del clima, lo que resulta crucial para la sostenibilidad futura de la 

agricultura y en especial del cultivo de la vid. 

 

 



 
 

30 
 

11. REFERENCIAS  

 

Afonso, L. (1988). Geografía de Canarias. v. 5, Geografía Comarcal: Tenerife, Gran Canaria. 2a 

ed. Santa Cruz de Tenerife: Interinsular Canaria. 

https://puntoq.ull.es/permalink/34ULL_INST/kkpv9/alma991000142539208901   

Atlas Digital de Tenerife. (2008). IDETenerife. Cabildo Insular de Tenerife. 

https://ide.tenerife.es/portalweb    

Catálogo de Metadatos. (2012). IDECanarias. 

https://www.idecanarias.es/listado_servicios/cartografia-estadistica-istac   

Catálogo de Metadatos. (2022). IDECanarias.  

https://catalogo.idecanarias.es/geonetwork/srv/spa/catalog.search#/metadata/spagrafcan_131M

VEG2003WMS_20160101  

Centro de descargas. (2020). Instituto Geográfico Nacional. 

https://centrodedescargas.cnig.es/CentroDescargas/index.jsp  

Datos La Victoria de Acentejo. (Campaña 2003-2004). Consejería de Agricultura, Ganadería, 

Pesca y Aguas. Gobierno de Canarias. 

https://www.gobiernodecanarias.org/agricultura/doc/desarrollo-rural/doc/TF/camp-

2004/lavictoria_datos.pdf   

Datos La Victoria de Acentejo. (Campaña 2007-2008). Consejería de Agricultura, Ganadería, 

Pesca y Aguas. Gobierno de Canarias. 

https://www.gobiernodecanarias.org/agricultura/doc/desarrollo-rural/doc/TF/camp-

2008/datvic.pdf   

Datos La Victoria de Acentejo. (Campaña 2015-2016) Consejería de Agricultura, Ganadería, 

Pesca y Aguas. Gobierno de Canarias. 

https://www.gobiernodecanarias.org/agricultura/doc/desarrollo-rural/doc/TF/camp-

2016/Victoria_(La)_datos.pdf   

Datos La Victoria de Acentejo. (Campaña 2020-2021) Consejería de Agricultura, Ganadería, 

Pesca y Aguas. Gobierno de Canarias. 

https://www.gobiernodecanarias.org/agricultura/docs/desarrollo-rural/TF/camp-

2020/lavictoria.pdf   

Dorta Antequera, P. J. (2007) CatáLogo de Riesgos ClimáTicos En Canarias: Amenazas y 

Vulnerabilidad.  Geographicalia, 51, 133–160. 

https://puntoq.ull.es/permalink/34ULL_INST/kkpv9/alma991000119284408901    

https://puntoq.ull.es/permalink/34ULL_INST/kkpv9/alma991000142539208901
https://ide.tenerife.es/portalweb
https://www.idecanarias.es/listado_servicios/cartografia-estadistica-istac
https://catalogo.idecanarias.es/geonetwork/srv/spa/catalog.search#/metadata/spagrafcan_131MVEG2003WMS_20160101
https://catalogo.idecanarias.es/geonetwork/srv/spa/catalog.search#/metadata/spagrafcan_131MVEG2003WMS_20160101
https://centrodedescargas.cnig.es/CentroDescargas/index.jsp
https://www.gobiernodecanarias.org/agricultura/doc/desarrollo-rural/doc/TF/camp-2004/lavictoria_datos.pdf
https://www.gobiernodecanarias.org/agricultura/doc/desarrollo-rural/doc/TF/camp-2004/lavictoria_datos.pdf
https://www.gobiernodecanarias.org/agricultura/doc/desarrollo-rural/doc/TF/camp-2008/datvic.pdf
https://www.gobiernodecanarias.org/agricultura/doc/desarrollo-rural/doc/TF/camp-2008/datvic.pdf
https://www.gobiernodecanarias.org/agricultura/doc/desarrollo-rural/doc/TF/camp-2016/Victoria_(La)_datos.pdf
https://www.gobiernodecanarias.org/agricultura/doc/desarrollo-rural/doc/TF/camp-2016/Victoria_(La)_datos.pdf
https://www.gobiernodecanarias.org/agricultura/docs/desarrollo-rural/TF/camp-2020/lavictoria.pdf
https://www.gobiernodecanarias.org/agricultura/docs/desarrollo-rural/TF/camp-2020/lavictoria.pdf
https://puntoq.ull.es/permalink/34ULL_INST/kkpv9/alma991000119284408901


 
 

31 
 

Dorta Antequera, P. J. (1990). Estado de la atmósfera en las olas de calor estivales en Canarias. 

Ería: Revista cuatrimestral de geografía, 23, 205–212. 

https://puntoq.ull.es/permalink/34ULL_INST/k6cp52/cdi_dialnet_primary_oai_dialnet_unirioja

_es_ART0000145106   

Hernández et al (2010). Municipio de La Victoria. GEVIC, Natura y Cultura. 

https://www.gevic.net/info/contenidos/mostrar_contenidos.php?idcomarca=4007&idcon=1501

&idcap=258&idcat=69  

Informe Estadístico Mapa de Cultivos de Tenerife. (Campaña 2007-2008 y 2015-2016). 

Consejería de Agricultura, Ganadería, Pesca y Aguas, Gobierno de Canarias.  

https://www.gobiernodecanarias.org/cmsgobcan/export/sites/agricultura/galerias/doc/obrasRega

dios/INFORME_estadistico_tf_2016.pdf   

Informe Estadístico Mapa de Cultivos de Tenerife. (Campaña 2020-2021). Consejería de 

Agricultura, Ganadería, Pesca y Aguas, Gobierno de Canarias.  

https://www.gobiernodecanarias.org/cmsgobcan/export/sites/agricultura/galerias/doc/obrasRega

dios/INFORME_TF_MCultivos2020.pdf   

Listado de Empresas pdf. Ayuntamiento de La Victoria de Acentejo (2020). 

https://www.lavictoriadeacentejo.es/wp-content/uploads/2021/01/LISTA-EMPRESAS-DE-LA-

VICTORIA.pdf   

López Díez, A. (2020). Cambio climático y fenómenos meteorológicos extremos en la 

macaronesia. Evaluación, adaptación y resiliencia [Tesis doctoral, Universidad de La Laguna]. 

https://www.proquest.com/docview/2641465269?parentSessionId=v%2BkIHKNJw7%2BK1C

YF9nG3PnQcpC0ahAyR9yJflQaMXJc%3D&accountid=27689&sourcetype=Dissertations%20

&%20Theses  

López Díez, A., Dorta Antequera, P., Febles Ramírez, M. & Díaz Pacheco, J. (2016). Los 

procesos de adaptación al cambio climático en espacios insulares: el caso de Canarias. En 

Servicio de Publicaciones de la UA eBooks (pp. 535-544). 

https://doi.org/10.14198/xcongresoaecalicante2016-50   

Memoria Anual Instituto Canario de Calidad Agroalimentaria. (2015). Gobierno de Canarias. 

https://www.gobiernodecanarias.org/agricultura/doc/icca/doc/promocion/MEMORIA_ICCA_20

15.pdf   

Memoria Anual Instituto Canario de Calidad Agroalimentaria. (2016). Gobierno de Canarias. 

https://www.gobiernodecanarias.org/agricultura/doc/icca/doc/promocion/Memoria_ICCA_2016

.pdf   

https://puntoq.ull.es/permalink/34ULL_INST/k6cp52/cdi_dialnet_primary_oai_dialnet_unirioja_es_ART0000145106
https://puntoq.ull.es/permalink/34ULL_INST/k6cp52/cdi_dialnet_primary_oai_dialnet_unirioja_es_ART0000145106
https://www.gevic.net/info/contenidos/mostrar_contenidos.php?idcomarca=4007&idcon=1501&idcap=258&idcat=69
https://www.gevic.net/info/contenidos/mostrar_contenidos.php?idcomarca=4007&idcon=1501&idcap=258&idcat=69
https://www.gobiernodecanarias.org/cmsgobcan/export/sites/agricultura/galerias/doc/obrasRegadios/INFORME_estadistico_tf_2016.pdf
https://www.gobiernodecanarias.org/cmsgobcan/export/sites/agricultura/galerias/doc/obrasRegadios/INFORME_estadistico_tf_2016.pdf
https://www.gobiernodecanarias.org/cmsgobcan/export/sites/agricultura/galerias/doc/obrasRegadios/INFORME_TF_MCultivos2020.pdf
https://www.gobiernodecanarias.org/cmsgobcan/export/sites/agricultura/galerias/doc/obrasRegadios/INFORME_TF_MCultivos2020.pdf
https://www.lavictoriadeacentejo.es/wp-content/uploads/2021/01/LISTA-EMPRESAS-DE-LA-VICTORIA.pdf
https://www.lavictoriadeacentejo.es/wp-content/uploads/2021/01/LISTA-EMPRESAS-DE-LA-VICTORIA.pdf
https://www.proquest.com/docview/2641465269?parentSessionId=v%2BkIHKNJw7%2BK1CYF9nG3PnQcpC0ahAyR9yJflQaMXJc%3D&accountid=27689&sourcetype=Dissertations%20&%20Theses
https://www.proquest.com/docview/2641465269?parentSessionId=v%2BkIHKNJw7%2BK1CYF9nG3PnQcpC0ahAyR9yJflQaMXJc%3D&accountid=27689&sourcetype=Dissertations%20&%20Theses
https://www.proquest.com/docview/2641465269?parentSessionId=v%2BkIHKNJw7%2BK1CYF9nG3PnQcpC0ahAyR9yJflQaMXJc%3D&accountid=27689&sourcetype=Dissertations%20&%20Theses
https://doi.org/10.14198/xcongresoaecalicante2016-50
https://www.gobiernodecanarias.org/agricultura/doc/icca/doc/promocion/MEMORIA_ICCA_2015.pdf
https://www.gobiernodecanarias.org/agricultura/doc/icca/doc/promocion/MEMORIA_ICCA_2015.pdf
https://www.gobiernodecanarias.org/agricultura/doc/icca/doc/promocion/Memoria_ICCA_2016.pdf
https://www.gobiernodecanarias.org/agricultura/doc/icca/doc/promocion/Memoria_ICCA_2016.pdf


 
 

32 
 

Memoria Anual Instituto Canario de Calidad Agroalimentaria. (2017). Gobierno de Canarias. 

https://www.gobiernodecanarias.org/agricultura/doc/icca/doc/promocion/Memoria_2017.pdf   

Memoria Anual Instituto Canario de Calidad Agroalimentaria. (2018). Gobierno de Canarias. 

https://www.gobiernodecanarias.org/agricultura/doc/icca/doc/promocion/Memoria_2018.pdf   

Memoria Anual Instituto Canario de Calidad Agroalimentaria. (2020). Gobierno de Canarias. 

https://www.gobiernodecanarias.org/agricultura/docs/icca/promocion/Memoria-ICCA-2020.pdf   

Memoria Anual Instituto Canario de Calidad Agroalimentaria. (2021). Gobierno de Canarias. 

https://www.gobiernodecanarias.org/cmsgobcan/export/sites/agp/icca/galerias/doc/ICCA/Memo

ria-2021.pdf   

Memoria Anual Instituto Canario de Calidad Agroalimentaria. (2022). Gobierno de Canarias. 

https://www.gobiernodecanarias.org/cmsgobcan/export/sites/agp/icca/galerias/doc/ICCA/Memo

ria-2022.pdf   

Monitorización del Enoturismo en las Islas Canarias. (2022). Cátedra de Agroturismo y 

Enoturismo, Instituto Canario de Calidad Agroalimentaria. Google Docs. 

https://drive.google.com/file/d/16_XOkwTPKu7r_wWBGlOGQw8uaXt96c4a/view?usp=embe

d_facebook  

Municipios en cifras (2009-2023). ISTAC. 

https://www3.gobiernodecanarias.org/istac/indicators-

visualizations/indicatorsSystems/C00067A.html   

Población del Padrón Continuo por Unidad Poblacional. (2023). Instituto Nacional de 

estadística. 

https://www.ine.es/nomen2/index.do?accion=busquedaRapida&subaccion=&numPag=0&orden

Anios=ASC&nombrePoblacion=victoria+de+acentejo&botonBusquedaRapida=Consultar+selec

ci%F3n  

 

 

 

 

 

 

https://www.gobiernodecanarias.org/agricultura/doc/icca/doc/promocion/Memoria_2017.pdf
https://www.gobiernodecanarias.org/agricultura/doc/icca/doc/promocion/Memoria_2018.pdf
https://www.gobiernodecanarias.org/agricultura/docs/icca/promocion/Memoria-ICCA-2020.pdf
https://www.gobiernodecanarias.org/cmsgobcan/export/sites/agp/icca/galerias/doc/ICCA/Memoria-2021.pdf
https://www.gobiernodecanarias.org/cmsgobcan/export/sites/agp/icca/galerias/doc/ICCA/Memoria-2021.pdf
https://www.gobiernodecanarias.org/cmsgobcan/export/sites/agp/icca/galerias/doc/ICCA/Memoria-2022.pdf
https://www.gobiernodecanarias.org/cmsgobcan/export/sites/agp/icca/galerias/doc/ICCA/Memoria-2022.pdf
https://drive.google.com/file/d/16_XOkwTPKu7r_wWBGlOGQw8uaXt96c4a/view?usp=embed_facebook
https://drive.google.com/file/d/16_XOkwTPKu7r_wWBGlOGQw8uaXt96c4a/view?usp=embed_facebook
https://www3.gobiernodecanarias.org/istac/indicators-visualizations/indicatorsSystems/C00067A.html
https://www3.gobiernodecanarias.org/istac/indicators-visualizations/indicatorsSystems/C00067A.html
https://www.ine.es/nomen2/index.do?accion=busquedaRapida&subaccion=&numPag=0&ordenAnios=ASC&nombrePoblacion=victoria+de+acentejo&botonBusquedaRapida=Consultar+selecci%F3n
https://www.ine.es/nomen2/index.do?accion=busquedaRapida&subaccion=&numPag=0&ordenAnios=ASC&nombrePoblacion=victoria+de+acentejo&botonBusquedaRapida=Consultar+selecci%F3n
https://www.ine.es/nomen2/index.do?accion=busquedaRapida&subaccion=&numPag=0&ordenAnios=ASC&nombrePoblacion=victoria+de+acentejo&botonBusquedaRapida=Consultar+selecci%F3n


 
 

33 
 

12. ANEXO 

 

Entrevista: Oficina de Extensión Agraria de Tacoronte  

Entrevistado: Rafael Palmero Palmero 

Cargo: jefe de Agencia de Extensión Agraria de Tacoronte.  

Formación: Técnico agrícola. 

Edad: 64 años. 

Inicialmente hay que aclarar que no se trata de una transcripción literal, sino de una síntesis de 

sus respuestas. 

Cuestiones:  

1. ¿Qué importancia tiene la producción de la vid en la comarca noreste?  

En la comarca de Tacoronte Acentejo (municipios de Santa Úrsula, La Victoria de Acentejo, La 

Matanza de Acentejo, El Sauzal y el propio Tacoronte), pues es un probablemente por superficie 

de cultivo, es la vid la que mayor ocupa en esta comarca. Y la tradición de tantos años con respecto 

a los vinos de esta comarca, pues son muy reconocidos y conocidos, digamos, en el ámbito insular. 

2. ¿Cree usted que se reduce el espacio de cultivo de la vid de forma generalizada o 

que hay una tendencia decreciente en las últimas décadas? ¿Por qué? 

Sí, eso es obvio. Bastaría con consultar las estadísticas oficiales para ver que las superficies de 

cultivo van ocupando y van disminuyendo francamente. Con respecto a décadas anteriores, es 

verdad que hay una tecnificación y, digamos, una mecanización que permite obtener 

rendimientos, que a lo mejor hace décadas no se extendían, pero sí es verdad que la superficie 

ocupada va disminuyendo. Hay un franco deterioro de la superficie, básicamente por falta de 

relevo generacional y en muchos casos por falta de rentabilidad de los cultivos. De todas maneras, 

las estadísticas oficiales lo reflejan, o sea, que se pueden consultar.  

Yo creo que la razón es lo que te acabo de decir, falta de rentabilidad y falta de relevo 

generacional, gente que esté dispuesta a incorporarse a la agricultura. Siendo una actividad agraria 

y siempre laboriosas y, en cuanto a trabajo es forzada, pero si es verdad que también va 

acompañado con una falta de rentabilidad, pero básicamente yo pondría lo del relevo generacional 

como más importante. 

3. Si la pregunta anterior fue afirmativa, ¿a qué se destinan los terrenos ocupados por 

viña anteriormente?  
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Bueno, esos terrenos, muchos de ellos están desocupados, es decir, están en abandono sin ningún 

tipo de alternativa porque en esta zona de cultivo en esta comarca, pues aparte de que en la zona 

de costa puede haber algún cultivo de primor, pues realmente lo importante son cultivos de Papas 

y viña. Y no hay muchas alternativas, si no hay, digamos, superficie de regadío. Es verdad que en 

los últimos años algunos terrenos ocupados por viña y otros cultivos han sustituido por aguacates, 

pero sigue siendo un espada de Damocles con ese tema del agua, la falta de disposición de aguas 

de regadío. 

4. ¿La tendencia que está siguiendo el cultivo de la vid en la comarca noreste es 

semejante a la que ocurre en el resto de la isla o incluso en el conjunto del 

archipiélago? 

Hombre, yo no te puedo decir porque desconozco los datos concretos, sino simplemente por una 

cuestión de tendencia esto que estoy diciendo es correcto. Es verdad que, en otra zona, quizás en 

el sur de la isla, por sus condiciones agroclimáticas diferentes a las del norte, parece que pudiera 

haber habido un incremento en los últimos tiempos de superficie de cultivo, es decir, era un 

cultivo secundario y en los últimos años, en esa zona del sur parece como que ha habido un 

repunte en cuanto a la calidad de la producción y de los vinos y demás, y se pudiera ver que hay 

aumento de superficie. Es verdad que también la sequía y la falta de agua están dando un buen 

sopapo en ese sentido a estas nuevas plantaciones, pero si es verdad que quizás la situación del 

norte es un poco distinta que en general la del sur. Y cuando digo el sur no hablo del sur 

concretamente, hablo del Valle de Güímar y quizás en la zona de la comarca de Abona, que parece 

que ha habido un incremento. 

5. ¿Cómo considera que es la cifra del número de agricultores activos actualmente? 

¿varía mucho frente a otros años del pasado? 

Los agricultores en activo evidentemente van en franca disminución por los motivos que ya te 

expuse antes. Eso no quita para que haya irrupciones de nuevas incorporaciones, de gente, incluso 

muchos de ellos foráneos, que, digamos, ocupan adquiriendo de la manera que sean, grandes 

cantidades de superficie. Entonces, se mantiene, digamos, las superficies relativamente estables, 

con disminución, por lo que te estaba comentando antes. Pero es evidente que los números de 

agricultores va disminuyendo. 

Eh, sí, con respecto a años pasados con seguridad el número de agricultores dedicados a la 

viticultura son menores, había mucho minifundio y ahora probablemente hay superficies 

ocupadas, gente que ha adquirido grandes superficies, pero vamos un número de agricultores 

disminuye evidentemente. 
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6. ¿Qué nivel de dedicación presenta la producción vitivinícola (tiempo completo, 

tiempo parcial u otros)?  

Es obvio que la inmensa mayoría de la producción vitivinícola de la comarca está, digamos, en 

agricultores que son a tiempo parcial, agricultores no profesionales, sino muchos de ellos como 

complemento. Es verdad que también hay superficies destinadas a bodegas con denominación de 

origen y bueno, pues podrías ver que hay productores profesionales y demás, pero que la inmensa 

mayoría, no tengo el dato estadístico concreto para dártelo, pero a grandes rasgos es obvio que la 

inmensa mayoría de la de la producción está en manos de agricultores relativamente pequeños. 

7. ¿Existe algún patrón que se repita en los agricultores que presentan una dedicación 

a tiempo completo? ¿Y en los agricultores a tiempo parcial? 

Yo no tengo capacidad para, en principio, discernirte esa pregunta. En tiempo completo, hay 

alguna incorporación de joven y luego son muchos de ellos son gente que tienen vocación por 

elaborar vino y se incorporan después de su tiempo laboral en periodos de jubilación y tales. Se 

incorporan al campo con la intención de producir un vino, hay un poco de cierto amor por el 

campo y por producir vinos de calidad. Yo no diría que hay un incremento de manera importante 

de jóvenes agricultores que se incorporan a una producción profesionalizada. Yo creo que 

humildemente, que no hay un importante, un patrón definido de nuevas incorporaciones, porque 

es que no hay tantas nuevas incorporaciones. No te sabría decir. 

Y con agricultores a tiempo parcial. Pues sí, es eso, es obvio. Hay mucha gente que son jubilados 

y mucha gente que se dedica al tiempo parcial actividad como un complemento de renta, porque 

lo han mantenido de manera tradicional, porque aquí en esta comarca, siempre casi todas las 

personas de distintos municipios están muy asociadas al campo y siempre por herencia, siempre 

hay una parcelita y demás, la parcela que se atiende. Entonces está muy, esa forma de agricultura 

a tiempo parcial como complemento de rentas a trabajos por cuenta ajena yo creo que es bastante 

normal en nuestra comarca, pequeñas explotaciones, minifundios, etc. 

8. En el caso de los agricultores a tiempo parcial, ¿se tiene alguna idea de si se 

encuentran en otra ocupación? y si es así ¿en qué otros sectores o puestos de trabajo 

más concretos? 

Bueno, a tradicionalmente esta zona, en fin, estamos hablando de todo. Eso es una pregunta muy 

demasiado abierta y sería nada más que una sensación, pero es verdad que de manera tradicional 

había mucha gente que se venía, trabajaba en el ámbito de la construcción. En la construcción en 

el sur y bueno, se dedicaban sus fines de semana a sus terrenos, a sus papas, a sus viñas, etc. Eso 

con carácter general. Y después, lo que sí, también te digo, es gente que se han dedicado a otras 

actividades profesionales y hay una edad avanzada en nuestros agricultores, son muchos de ellos 
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que han alcanzado sus etapas de jubilación y atienden sus terrenos de manera tradicional, les viene 

de padres a hijos. Bastante típico, eso en cuanto a agricultores que se dedican a tiempo parcial en 

este formato. También pudiera haber algún joven que, por herencia, que se vincula, que les gusta, 

que se dedican a sus trabajos, pero los mantenedores de la actividad agraria a tiempo parcial suelen 

ser gente de edad. 

9. ¿Cuál cree que es la visión de los jóvenes sobre la agricultura actualmente? 

Mi sensación es un poco particular. Hay mucho joven que tiene una idea bucólica de lo que es la 

actividad agraria, pues lo bueno que es trabajar en el campo, trabajar al aire libre y dedicarse a 

una agricultura que sea menos invasivas desde el punto de vista de fitosanitarios a algo un poco 

más natural, agricultura ecológica. Pero que muchas veces, cuando de esa manera bucólica se 

incorporan a esa actividad de manera parcial, nombrarlo así, a veces se dan cuenta que la actividad 

agraria es bastante complicada y dedica tiempo. Fíjate que la actividad agraria probablemente sea 

la actividad humana empresarial más compleja de todas, porque no solamente tienes que, como 

empresario, gestionar todas las cuestiones emergentes a la propia actividad, sino que además 

dependemos del de la climatología y luego con una volatilidad importante a la hora de 

comercializar. Eso hace que esa inestabilidad hace que en muchos jóvenes no se terminen de 

incorporar o con el tiempo se dan cuenta de que la actividad es complicada y terminan dejándolo.  

No todos los jóvenes agricultores, de los pocos que se incorporan en esta comarca de manera 

profesional terminan consolidando su actividad, muchos de ellos con el tiempo, las dificultades 

de comunicación terminan más tarde, más temprano, dejándolo. Hay excepciones, evidentemente, 

pero esa es la impresión que yo tengo. El joven entiende que es mucho trabajo, muy mucha 

negación. La parte que podrían ganar desde el punto de vista de la calidad no les compensan con 

la dedicación y la retribución que recibe. Eso es una impresión mía, personal. 

10. ¿Qué papel juega la viña a nivel cultural en el noreste de la isla? 

En la cultura de la isla es fundamental. La ventaja que tenemos aquí en nuestras islas, de poder 

tener en esta producción digamos, de uvas, este material vegetal en lo gráfico libre de 

enfermedades que están involucradas en otras zonas, la calidad de nuestros vinos de manera 

tradicional, esa exportación, esa malvasía, esos vinos tintos, esos vinos jóvenes, pues tiene una 

importancia fundamental la cultura del vino en la isla y en la comarca es fundamental, es básica. 

Probablemente eso es lo que haga que se siga manteniendo esa cultura. La cultura del guachinche, 

de ir a por vinos. Es una idiosincrasia en esta comarca y probablemente en todo el norte de la isla 

muy importante. O sea, que un papel fundamental. 

11. ¿Qué importancia tiene la venta de vino en el comercio de la comarca de Acentejo? 

¿Cómo se suele llevar a cabo? 
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Haría como una separación, un trazado diferente. La producción de vinos de la comarca la 

podríamos dividir en dos aspectos totalmente diferentes. Por un lado, la producción de vinos de 

calidad protegidos con una denominación de origen que tiene una importancia. Hay muchas 

bodegas que venden vinos con esta denominación de origen en el territorio insular canario e 

incluso en la exportación. Son muy apreciados, de alta calidad.  

Luego hay otra producción que podría ser, pues prácticamente en manos de pequeños agricultores 

y esas son producciones para vender uva a estas de bodegas de denominación de origen o muchos 

de ellos hacen sus pequeñas vinificaciones. Pequeñas relativamente, porque hay de todo, de 500-

600 L hasta 5 y 6000 L de vino dedicados al consumo a granel en venta directa o bien a través del 

Guachinche. Que aparentemente no tienen ese visto de calidad porque no están protegidos por 

una denominación de origen. Pero bueno, también es una cultura del consumo del vino local a 

granel que está muy instaurado en nuestras Islas y tiene una importancia tradicional. Eso es la 

forma de vender, o simplemente pues a las casas de comida y les venden sus garrafones de vino, 

por este consumo de vino local que hablamos en forma tradicional de vinos artesanales que 

tenemos en nuestra cultura. No siempre se puede vender el vino, cada vez el consumo 

aparentemente, según dicen las últimas estadísticas, está disminuyendo. La gente ya consume 

menos que lo que consumía antes que en algún momento pudiera haber cierto nivel de excedente 

en las pequeñas bodegas. 

12. ¿Qué iniciativas se prestan desde la Oficina de Extensión Agraria de Tacoronte para 

fomentar la agricultura y en especial la producción de la vid?  

La Oficina de Extensión Agraria de Tacoronte es, digamos, favorecer y asesorar en toda la medida 

a todos los agricultores, no solamente de viña, aunque aquí en Tacoronte tienen un papel 

fundamental, en todo lo relacionado al asesoramiento todo punto de vista tanto de ayuda desde el 

punto de vista técnico de gestión. 

La comercialización tristemente está fuera de nuestro ámbito y bueno, estamos al servicio de los 

agricultores, según demanden el servicio, hacemos formación agraria para mejorar un poco la 

extensión de prácticas de cultivo que favorezcan sus rentabilidades y la eficiencia productiva en 

todo su efecto.  

13. ¿Se está teniendo en cuenta la influencia del cambio climático y existen medidas al 

respecto? 

Sí se están tomando medidas, están fuera del alcance de los cometidos, de la agencia. Es un tema 

mucho más estratégico, de ámbito superior fuera del ámbito de la propia comarca, sino a nivel 

insular, incluso nacional y autonómico. No se toman medidas en nuestros objetivos de trabajo. 

Sabemos cómo está influyendo este cambio climático, concretamente en la vid. En muchos de los 
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casos es por la falta de precipitaciones, básicamente, y la falta de invierno. Temperaturas que, de 

alguna manera, afectan a la fisiología, concretamente de la de la viña, porque la falta de horas de 

frío hace que las brotaciones disminuyan.  

Dentro de nuestros objetivos, pues hacer ensayos, valoraciones de posibles productos que 

pudieran servir para mejorar esta brotación y lo que sí se nota es que cada vez van a ocupándose 

superficies de manera leve en mayor altura para evitar este tema de falta de disminución de 

temperatura. Pero, insisto, dentro de los trabajos de la comarca es muy limitado. No tengo mucha 

más estrategia. Mucho más amplio que lo que podemos nosotros abarcar puntualmente en nuestro 

trabajo, pero sí, sí es una de las cosas para evitar el cambio climático es la propuesta de poner 

cubiertas vegetales para intentar amortiguar el gasto de agua en los territorios. En fin, siempre 

hay alguna medida, pero de teórico corto alcance, sino simplemente mediadora en el ámbito de la 

actividad agraria para evitar este problema. Pero, insisto, tenemos acciones, pero que tienen un 

alcance muy muy limitado y yo creo que el tema es mucho más de carácter estratégico 

fundamental por encima de las acciones de la propia agencia. 

14. ¿Qué repercusión tuvo la crisis del 2007 en el sector de la agricultura en el noroeste 

de la isla? ¿Y a partir del 2020 con la COVID-19? 

La crisis del 2007-2008 como todo afectó globalmente en el ámbito de la actividad, digamos 

económica. Subida de coste, falta de financiación y la repercusión de estar en crisis. Costes de 

producción más altos, precios de venta relativamente limitados y repercutió en todo porque la 

subida de costes fue brutal. Es verdad que la capacidad de amortiguación que tiene el sector 

agrario de la crisis siempre es un punto refugio y evidentemente, la crisis propició que mucha 

gente se volviera otra vez al campo, retornara con la idea de mantener un ámbito de subsistencia 

de producción, digamos de autoconsumo y propició un cierto aumento de la actividad agraria. A 

pesar de estos problemas que te decía de los costes y demás, pero básicamente repercutiendo en 

ámbitos de autoconsumo. En una primera instancia parecía que este aumento del número de 

agricultores en cuanto a la crisis volvió a disminuir y la gente se volvió otra vez a incorporar a 

sus puestos de trabajo, la realidad de la agricultura volvió a lo que está mejorando. No muy mucha 

gente que ingresó y luego volvió. Sigue habiendo unas zonas de medianías, una importante 

producción de agricultura de autoexistencia, de plantación de papas, de cultivos de primera 

necesidad, y se sigue manteniendo, pero algunos de los que lo iniciaron hace unos años volvieron 

a dejarlo porque al final sigue siendo, en muchos casos, más barato comprar una producción en 

un supermercado que producir. 

La crisis del COVID supuso lo mismo, porque también dio lugar a que mucha gente, con la 

justificación de dedicarse a sus terrenos, les permitía ir campo y hacer una cierta actividad agraria 

como punto de aireación y ventilación, pero ventilación en el sentido real de la palabra, estar en 
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el campo y no estar encerrados en casa. Pero tampoco supuso ningún aumento importante en la 

actividad, al contrario. 

15. Finalmente, ¿qué perspectivas ve hacia el futuro de la actividad agrícola en la 

comarca? 

Eso es una pregunta complicada porque esto es más según la percepción de cada uno. Yo no creo 

que el futuro sea muy halagüeño, por todos los motivos que hemos estado hablando. Una 

agricultura, si no se afronta de manera importante políticas agrarias que favorezcan la 

comercialización, pues está muy parada. Está muy paralizada porque ni hay nuevas 

incorporaciones por los problemas que te he comentado antes, la población que se dedica a la 

actividad agraria está muy envejecida y en a medida que vayan desapareciendo del ámbito de la 

actividad, pues la actividad va a mermar bastante. Yo creo que hay políticas que se deben de 

emprender, pero insisto, tampoco se salen, son casi más personales de lo que uno como 

observador que podría definir a nivel particular e individual, pero como la visión que tengo como 

de estar dedicado como un actor que ve cómo funciona la comarca y gran parte del territorio 

insular. Mi impresión es que está bastante durillo.  

Fíjate que las zonas tan tradicionales como aquí en la comarca nuestra, la zona de Guayonje, la 

cebolla famosa de Guayonje tiene un valor prácticamente etnográfico porque cuesta mucho 

comercializarla y cada vez tiene valores testimoniales. Se va a dedicar a prácticamente una 

agricultura etnográfica. Siguen manteniendo de alguna manera cierta preponderancia la 

producción, digamos, vitivinícola como consecuencia de la importancia que tienen el consumo 

de manera tradicional y las papas, pero algún cultivo es de primero las zonas de Costa, pero que 

también tienen problemas de comercialización y venta. Y este ámbito que te decía de 

envejecimiento de los profesionales o los actores que se dedican a actividades la verdad es que el 

futuro no es muy halagüeño. Mientras no se tomen otro tipo de política agrarias que favorezcan 

este tema tengo la sensación de que el deterioro es franco en la actividad agraria de la comarca. 

 

Entrevista: Agricultura y Comercio, Ayuntamiento de La Victoria de Acentejo  

Entrevistado: Juan Ramón Afonso Gutiérrez  

Cargo: concejal en área de Obras Públicas, Agricultura, Tráfico, Policía, Protección Civil, 

Comercio y Consumo, y Bienestar Animal.  

Formación: Técnico Superior en Administración de Sistemas Informáticos en red, Técnico 

Superior en Información y Comercialización Turísticas, Vigilante de Explosivos, Vigilante de 

Seguridad y Escolta de Seguridad Privado.  
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Edad: 41 años. 

 Inicialmente hay que aclarar que no se trata de una transcripción literal, sino de una síntesis de 

sus respuestas. 

Cuestiones:  

1. ¿Qué importancia tiene la producción de la vid en el municipio? 

La producción de la vid siempre ha sido muy importante en las familias de La Victoria de 

Acentejo, sobre todo en su economía. Desde muchos años atrás, no es que siempre los victorieros 

y victorieras vivan concretamente de cultivar la vid, sino que ha sido como un extra a la economía 

familiar y de ahí que muchos jóvenes hayan podido sacar sus carreras, todo gracias a ese apoyo 

económico que han tenido. Y hoy en día, la vid en La Victoria no solo da como resultado los 

vinos, sino también el paisaje que tenemos gracias a que mantenemos el cultivo. 

2. ¿Cuántos kilómetros cuadrados están ocupados por viñas en el municipio? ¿Cuál es 

el porcentaje de estos en el total de suelo ocupado por la agricultura?  

Podemos hablar de que entre un 20 y 30 por ciento de la superficie total del municipio está 

ocupado por viñedos. No solo se encuentran cultivos de la vid en la zona de medianías (donde se 

encuentran fundamentalmente) sino que también los encontramos muy próximo a la costa. Frente 

a otros cultivos, la vid puede estar en torno al 70 u 80 por ciento del total del municipio. Por lo 

tanto, es el cultivo más representativo seguido en un porcentaje mucho menor de papas y castaños, 

los cuales se aproximan mucho más a la zona forestal. 

3. ¿Cree usted que se reduce el espacio de cultivo de la vid o que hay una tendencia 

creciente en las últimas décadas en La Victoria de Acentejo? ¿Por qué? 

No se reduce el espacio de cultivo de la vid. En algún momento hay parcelas que sí han presentado 

estado de abandono, pero ya se han ido recuperando. El motivo es que hay una tendencia en la 

actualidad hacia elaborar mejores vinos, sobre todo gente joven ya se está dedicando a este 

mundo. Vemos bodegas de denominación que han crecido y que ya no venden vino solo en 

Tenerife y el resto de las Canarias, sino que exportan a lugares de Europa e incluso a otras partes 

del mundo como Japón y Canadá.  

4. Si la pregunta anterior fue afirmativa, ¿a qué se destinan los terrenos ocupados por 

viña anteriormente?  

Hay una tendencia en Tenerife hacia el cultivo de aguacate, pero en el municipio de La Victoria 

no se ha arraigado del todo. Sí se han plantado algunos árboles, pero no es tendencia arrancar toda 

la viña para ello. De momento se mantiene la esencia de La Victoria. 
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5. ¿De cuántos agricultores activos se tiene constancia actualmente?  

Los agricultores activos en el municipio están en torno a los 200 registrados en la Oficina del 

Agricultor.  

6.  ¿Qué nivel de dedicación presenta la producción vitivinícola del municipio (tiempo 

completo, tiempo parcial u otros)?  

El nivel dedicación es mayormente a tiempo parcial, característica de siempre en los victorieros, 

otro puesto de trabajo durante la semana y el campo los fines de semana. También es cierto que 

los dueños de las bodegas de denominación sí suelen dedicarse exclusivamente al cultivo de la 

vid para la producción de vino. En el municipio hay cinco y se dedican exclusivamente a eso.  

7. ¿Existe algún patrón que se repita en los agricultores que presentan una dedicación 

a tiempo completo? ¿Y en los agricultores a tiempo parcial? 

Los agricultores que trabajan a tiempo completo son aquellos de las cinco bodegas mencionadas 

anteriormente. Son propietarios en torno a los 50 y 60 años, aunque una de las bodegas sí 

pertenece a alguien un tanto más joven (en torno a los 40 años).  

8. En el caso de los agricultores a tiempo parcial, ¿se tiene alguna idea de si se 

encuentran en otra ocupación? y si es así ¿en qué otros sectores o puestos de trabajo 

más concretos? 

Los agricultores a tiempo parcial suelen ser personas mayores, pero existe una tendencia reciente 

hacia personas más jóvenes (en torno a los 40 años) en el cultivo de la vid. Suele trabajar también 

en el sector de los servicios, aunque históricamente en La Victoria han trabajado muchos en el 

sector de la construcción. Los efectos de la crisis del 2007 dieron paso a esta tendencia en el sector 

de los servicios.  

9. ¿Cuál cree que es la idea que tienen los jóvenes del municipio sobre la agricultura?  

De los jóvenes del municipio puede ser que haya quieres no vean la agricultura como una salida 

laboral con futuro, pero desde un punto de vista optimista la tendencia va cambiando, van viendo 

que la agricultura con ayuda de las instituciones puede ser una fuente económica muy buena y 

muchas familias puedan dedicarse a ello exclusivamente sin irse a otros sectores.  

10. ¿Qué importancia tiene la viña en la cultura de los victorieros y victorieras? 

El cultivo de la vid es muy importante en la cultura de los vecinos de La Victoria, el municipio 

es reconocido por sus buenos vinos, de forma general, y es un orgullo para ellos.  

11. ¿Qué importancia tiene la venta de vino en el comercio municipal? ¿Cómo se suele 

llevar a cabo? 
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La venta de vino en el comercio municipal es también muy importante, se sabe que el municipio 

cuenta con buen vino y eso genera una idea preconcebida que favorece el comercio. Prueba de 

ello es la celebración del concurso de vinos a granel, los catadores suelen ser representantes de 

las denominaciones de origen y aseguran que con el paso de los años ha mejorado el vino, teniendo 

poco que envidiar a vinos de denominación embotellados.  

La comercialización de las bodegas de vino a granel o bodegas artesanales tienen sus registros. 

Lo distribuyen por diferentes bares, restaurantes y bodegones de la Isla o al resto de las Islas. Por 

otro lado, el vino de las bodegas de denominación tiene un abanico más amplio, fuera de las Islas 

y del país.  

La mejora de los vinos puede deberse a que los agricultores siguen las recomendaciones que se 

les asesoran desde la Oficina del Agricultor (entidad dirigida por el ayuntamiento para asesorar a 

los agricultores del municipio y analizar sus vinos) dando vino de mejor calidad. Desde en el 

terreno el uso de pesticidas con menor frecuencia, tratamientos de residuo cero u agricultura 

ecológica se obtienen buenas producciones y de calidad. Desde el Ayuntamiento se sigue teniendo 

ese asesoramiento con intención de mejorar la tendencia. Sobre todo, la gente mayor no daba su 

brazo a torcer por la fuerza de las costumbres, ahora mismo han mejorado gracias a las 

recomendaciones.  

Además, la oficina cuenta con un sistema de análisis del vino muy exclusivo en la Isla, comparable 

con el laboratorio insular ubicado en Güímar y algunas bodegas señaladas. Ya el agricultor no 

añade a ojímetro el metabisulfito, los ácidos y las correcciones que haya que hacerle al vino, sino 

que una vez el vino o el mosto es analizado es evaluado por un técnico y se receta el tratamiento 

necesario. También el control de pesticidas y fitosanitarios en el terreno es evaluado por técnicos 

actualmente. 

12. Ahora hablando de los guachinches, ¿cuál es el número aproximado de ellos? 

¿Cuántos abren año tras año consecutivamente? 

Los guachinches abiertos cada año dependen de las cosechas obtenidas por sus propietarios. 

Guachinches que realmente lo son ya existen pocos, pero si suelen abrir de 20 a 30. Suelen haber 

más bodegones o restaurantes con vino local. Existe el viticultor que tiene más interés por vender 

uva a las bodegas de otros o el que prefiere conservar la esencia del guachinche.  

13. ¿Qué papel desempeñan los guachinches locales en la comercialización y cómo 

inciden en el conjunto del sistema vitivinícola de La Victoria de Acentejo? 

El papel que desempeñan es un referente de La Victoria, no solo por el vino sino también por la 

gastronomía. Los fines de semana sobre todo se nota la concurrencia del tráfico, teniendo algunos 

propietarios que acondicionar parcelas como aparcamientos.  



 
 

43 
 

14. ¿Entonces diría que son los guachinches uno de los principales atractivos del 

municipio? 

Podemos decir que se trata de uno de los principales atractivos del municipio. 

15. ¿Qué iniciativas se prestan desde el ayuntamiento para fomentar la agricultura o 

comercialización de los productos locales?  

Desde el ayuntamiento se presta apoyo a la agricultura con la Oficina del Agricultor a disposición 

donde cualquiera puede asesorar y se facilita el análisis del vino, uva o mosto en el laboratorio 

gratuitamente. Se está trabajando en líneas de subvenciones para productos de residuos cero y 

agricultura ecológica. También se llevan a cabo cursos de agricultura ecológica con gran 

aceptación por parte de los vecinos. En el 2001 se elaboró una guía de vinos de La Victoria, tanto 

física como en aplicación y traducida al inglés. Por otro lado, se ha trabajado en algunas pistas 

agrarias para mejorar el acceso de los agricultores a sus terrenos. Prueba de ello es la pista de Los 

Barranquillos, uniendo Los Arroyos con Los Altos, y el proyecto de la finalización de La Vera El 

Pinito, uniendo El Lomo con Los Dornajos.  

16. ¿Qué perspectivas ve hacia el futuro de la actividad agrícola en La Victoria de 

Acentejo? 

La perspectiva hacia el futuro es seguir mejorando y facilitándole las labores a los agricultores. 

El paisaje es un regalo de los agricultores, representativo del municipio y por el que se debe seguir 

apostando. Pretendemos seguir mejorando con la comercialización y facilitar la entrada a nuevas 

bodegas de denominación. Continuar con la información y educación respecto a pesticidas y 

fitosanitarios, incluso prohibir algunas cosas, buscar otras alternativas que favorezcan nuestra 

salud. 

 Frente al cambio climático ya hemos trabajado sobre hacer una red de riego mucho más alta, ya 

que los largos periodos de sequía pueden hacen que la viña se seque, cosa que podemos evitar 

con el regadío. Actualmente, la red de regadío está de medianías hacia abajo, así que queremos 

subirlo lo máximo posible.  

La Covid-19 implicó una mejora en el sector de la agricultura debido a que la gente tuvo un 

despertar de inquietud por trabajar la agricultura. A partir de ahí hay nuevos agricultores como 

lado positivo.  
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Seleccione su rango de edad: 

Joven (18-39 años)  

Adulto (40-59 años)  

Jubilado (por encima de 60 años)  

 

Responda con sinceridad:  

 SI NO R. ABIERTA 

¿Tiene sus terrenos cultivados actualmente?    

¿Están sus terrenos destinados al cultivo de la vid 

mayoritariamente? 

   

¿Están sus terrenos destinados a otros cultivos cómo papas, millo, 

castañas o aguacates en menor medida? 

   

¿Están sus terrenos cultivados, pero no de la vid?    

¿Posee terrenos totalmente abandonados? 

 

   

¿Posee terrenos abandonados recientemente? (menos de dos años) 

 

   

¿Posee terrenos abandonados a largo plazo? (más de dos años) 

 

   

¿Les dedica a sus terrenos un trabajo a tiempo completo? 

 

   

Si es que le dedica el tiempo completo, ¿hace más de una década 

que se dedica a tiempo completo al cultivo de la vid? 

   

Si es que le dedica el tiempo completo, ¿hace pocos años que se 

dedica a tiempo completo al cultivo de la vid? 

   

¿Les dedica a sus terrenos un trabajo a tiempo parcial? 

 

   

Si es que le dedica tiempo parcial, ¿se dedica también al sector de 

la construcción? 

   

Si es que le dedica tiempo parcial, ¿se dedica también al sector de 

los servicios? (por ejemplo, comercio, restauración, dependiente 

etc.)  

   

Gracias por su participación.  

 

 

 

Encuesta anónima: Propietario de suelo agrícola en 

La Victoria de Acentejo (2023) 

Marque con una “x” la respuesta correspondiente.  



 
 

45 
 

 


